

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, Costa Rica, SABADO 10 de Abril de 1920

Nº 185

## Se normaliza la situación en Alemania.--Hindenburg comienza su campaña eleccionaria.--Graves disturbios en Constantinopla

### Pide permiso a los aliados para reprimir al Bolshévismo

Londres.—Noticias confidenciales llegadas de París, afirman que el Gobierno de Ebert ha pedido permiso a los aliados para que le permitan enviar tropas alemanas a las zonas neutrales donde por el Tratado de Paz está prohibido entrar a los soldados alemanes, para reprimir los brotes bolshévistas.

### Hindenburg ha empezado su campaña

Berlín.—La campaña a favor de la exaltación a la presidencia de la República alemana al Mariscal Hindenburg, se puede decir que está iniciada formalmente. En su favor, sus simpatizadores dicen que ha salvado a la nación de los horrores de una guerra civil por haberse negado a apoyar al usurpador Kapp.

### El nuevo Gabinete se formará hoy

Amsterdam.—El nuevo Gabinete alemán será formado hoy; Schiffer será el nuevo Canciller y el General Efecto ocupará el Ministerio de la Guerra. Los otros funcionarios del Gabinete aun no se han designado; pero se sabe que todos son prominentes hombres públicos y bastante conocidos en la nación y en el mundo.

### Ebert está reorganizando la Asamblea

Berlín.—El Presidente Ebert está reorganizando la Asamblea Nacional Alemana; esta reorganización la piensa tener terminada para la próxima semana a fin de poder llevar a efecto las modificaciones de la política que se ha impuesto en estos últimos días.

### Otro choque en Berlín

Berlín.—En esta capital se ha registrado otro choque entre la tropa y el pueblo. Los soldados que están limpiando las calles de barricadas y empalizadas, formadas durante el estado de sitio de la ciudad, fueron atacados por la multitud que estaba armada de gruesos cuchillos. La tropa se vió precisada a disparar matando a doce e hiriendo a 28 de los amotinados, y resultando un soldado herido de gravedad.

### Detenciones ordenadas

Copenhague.—Despachos procedente de Berlín aseguran que se han dictado las órdenes oportunas a fin de que sean arrestados Ludendorff y el general Bauer, y algunos otros prominentes políticos que estaban altamente comprometidos en la rebelión de Kapp. Asimismo se anuncia que ha renunciado Noske, habiéndosele inmediatamente aceptado la renuncia. El jefe de la policía de Berlín, Ernst, también voluntariamente ha renunciado.

### El trabajo de nuevo se normaliza

París.—Despachos recibidos de varias ciudades alemanas, indican que el trabajo se va normalizando poco a poco. En Coblenza, Dusseldorf, Górlitz, Hannover, Bochum, y Duisburg, está completamente normalizado.

El general Von Beetch ha publicado un manifiesto pidiendo al pueblo que permanezca unido para evitar que el bolshévikismo llegue a dominar y hundir la nación.

### Serios conflictos en Constantinopla

Londres.—En esta ciudad se ha publicado que los oficiales turcos de Tracia se han negado a obedecer las órdenes de los aliados que han ocupado a Constantinopla y que están tratando de establecer el gobierno turco en Adrianópolis. La actitud de los turcos ha causado alarma en los círculos oficiales aliados, que ven en perspectiva otro nuevo problema a qué darle una solución rápida.

### El encargado de negocios francés visita al nuevo canciller

Berlín.—El encargado de negocios francés en esta capital, ha visitado el nuevo canciller felicitándolo en nombre de su nación por la terminación del estado caótico que amenazaba la vitalidad de la nación alemana. La visita fué de pura cortesía aunque se tiene la impresión de que el funcionario francés fué en busca de impresiones para trasmitírselas a su gobierno.

### Las tropas del Báltico se han retirado de Berlín

Berlín.—Las tropas del Báltico que recientemente dieron el golpe de Estado en la capital Alemana, han salido hoy de esta, rumbo a Kiel, donde serán acuarteladas. Estas tropas al retirarse fueron hostilizadas por el elemento civil, llegándose hasta trabar un formal combate en que se registraron algunos muertos y heridos.

A las cuatro de la tarde salió de Berlín el último soldado de estas tropas.

### La asamblea Nacional se reunio en Stuttgart

París.—La asamblea nacional alemana se reunió ayer en Stuttgart, tratándose en ella de la situación anormal de la nación, bosquejándose los horizontes nuevos de la nación y tomándose las medidas tendientes a que la paz entre los alemanes sea duradera, a fin de asegurar la prosperidad económica de Alemania. Se ha citado de nuevo a la Asamblea para reunirse el lunes en Berlín.

## El problema del agua en el Edificio Metálico

Proveer de agua suficiente el Edificio Metálico, ha sido siempre un problema.

Una sola paja, no es suficiente para el abastecimiento, y de allí la falta de agua en la parte alta de aquel edificio.

Ultimamente, con la creación del Hospital de Emergencia en aquel Centro Escolar, la falta de agua ha sido más notoria. Se pensó en la introducción de otra

paja de agua, y así se hizo. Con esto quedó subsanado en parte el defecto.

En parte decimos, porque mientras el riego de los parques adyacentes se hace, y se llenan las regaderas, el agua, falta y por consiguiente subsiste el mal.

Lo conveniente sería que las regaderas se abastecieran en otro lugar de la ciudad.

## Sesión Municipal de anteanoche

Convocados por el señor Gobernador para una sesión extraordinaria municipal, se reunieron anteanoche los Regidores señores Guardia, Prado, Trejos, Amador, Loría y Brenes; asistió el señor Gobernador, el ingeniero municipal y otros señores.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Lectura del oficio del Sr. Inspector de Escuelas de este circuito sobre reorganización de las Juntas Escolares de El Zapote, Hatillo, Curridabat y San Sebastián.

Se acordó de conformidad.

De acuerdo con el oficio del Agente Principal de Policía sobre la acera del Hospicio de Huérfanos, se acordó comunicar a la Superlora, que si ella consigue el material necesario, la Municipalidad contribuye con la mano de obra. Los regidores Guardia y Amador hacen constar su voto negativo; Loría lo hace constar, muy entusiasta, a favor.

Oficio del Síndico del Zapote, sobre revocación del acuerdo que convierta en plaza el panteón del cólera. Se denegó la solicitud.

Nombramiento de Junta Itineraria del Zapote.

Se acordó pedir al síndico una lista de candidatos.

Sobre aumento de sueldo al guarda tanque de Zapote y Dos Ríos, en \$ 25.00 más.

Se acordó de conformidad.

Don Gordiano Fernández F., pide se le aumente a 350 el precio de la carretada de lastre, alegando la carestía del material para su extracción. Se acordó pagarle a \$ 300 carretada por lastre de primera.

Don Federico Fernández Güell pide un ramal de cañería para el Turrujal. En vista del informe del señor ingeniero Municipal se acordó denegar la solicitud.

—Solicitudes de los vecinos de "La California" y de D. Fernando Golcochea sobre construcción de cordón. El ingeniero Municipal dice que si donan las fajas de terreno necesarias para el ensanche de la calle, y pagan lo

que les corresponde por el trabajo, se puede acceder a la solicitud. Se aprobó este informe.

—Don Eliseo Campos propone el arriendo de un terreno municipal, pagando \$ 350 anuales. Se acordó sacar a licitación ese arriendo.

—Elías Alpizar pide arrendar un terreno continuación del Pantenón Calvo. Como ese terreno está arrendado mediante un contrato privado con el señor Gobernador, se acordó rescindir ese contrato y dar 3 meses de plazo para desocuparlo.

—Se denegó la solicitud del Municipio de Montes de Oca para explotar un tajo de arenón y piedra existente en la jurisdicción de Curridabat.

Se leyó el informe del Fiscal Municipal, correspondiente al trabajo de las diferentes dependencias durante febrero próximo pasado. Se acordó, con una pequeña enmienda, publicarlo en el "Boletín Municipal".

A las 10.20 p. m. terminó la sesión.

## Escándalos en una hostería

Hace días venimos hablando acerca de escándalos que se desarrollan en una hostería, que por el lado del Paso de la Vaca posee una señora Chaves, y ahora de nuevo lo decimos: la policía debe tomar medidas rigurosas respecto a eso. Anteanoche se formó un escándalo mayúsculo. Hubo gritos, carreras, silbidos de policía, cronistas, repórters, cincha, etc., la mar la mar.

Cuando todo se hubo calmado pudieron verse los efectos: policías rotos, heridos a cincha, varias mesas en desorden y sillas hechas añicos.

Fueron detenidos dos bochincheros y... parte sin novedad.

## VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado Alimento Medicinal, altamente recomendado por los más prominentes Médicos Especialistas Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescientes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el Virocacao, lo recomendarán entusiasmadamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos.

**MORA & CIA.**

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

**LISTER-WASH  
SUPERIOR  
A LA  
LISTERINA**

# NUESTROS PROPOSITOS

San José, la graciosa y pintoresca capital de Costa Rica cuenta a estas horas y el censo que se proyecta así lo demostrará, con más de cincuenta mil habitantes.

Los extranjeros reconocen además que por su cultura y movimiento puede parangonarse con una gran capital. Por lo tanto, uno de los instrumentos esenciales de su vida, algo que puede calificarse de pan cotidiano del espíritu, la prensa, merece la atención y el apoyo de la inmensa mayoría de las gentes que leen y que piensan, con tanto mayor motivo, que la prensa josefina circula en provincias, y extiende su acción, sana o nociva, hasta el último caserío de la República.

Destruída la Empresa de La Información por un acto irracundo de nuestro pueblo, que le reprochaba su alianza estrecha con la abominable tiranía, han surgido, al consolidarse las libertades públicas nuevos representantes del Cuarto Poder y ha tomado en ese ambiente propicio, más grandes dimensiones y mayor importancia, el diario de los católicos.

Este tiene su clientela, de principios y de moderación reconocidos y sirve las necesidades de su causa con toda buena fé. "La Verdad" que así se llama el adalid del partido clerical, ha pasado a ser la decana de la prensa, como los Nuncios o Delegados Apostólicos desempeñan el decanato del Cuerpo Diplomático.

"El Diario de Costa Rica" ha tomado para sí la especialidad de la parte informativa. No tiene por lo mismo color determinado en religión ni en política, ni en nada que divida a los hombres con aspeza, y que le enajene las simpatías del comercio cuyos grandes intereses sirve de preferencia.

"La Prensa", dirigida por un joven que inicia ahora su carrera y que lo hace con fé y con brío, refleja en sus campañas las ilusiones y apasionamientos de la juventud. Es un diario de combate, de política y de propaganda para determinadas ideas y conocidos círculos, que el público acoge con interés y curiosidad.

Pero en el vasto campo del periodismo, nosotros deseamos tener nuestro puesto al sol. Siempre hemos aspirado a este apostolado tan lleno de sinsabores pero tan necesario para un pueblo que desea vivir en una república de verdad. Un diario en que todas las gentes de buena voluntad encuentren gratuitamente un espacio para proponer una iniciativa de bien público, para defender una idea o una personalidad del mundo político, para sembrar una simiente de las que están llamadas a fructificar en el porvenir, por que nadie discute en el momento actual el inmenso poder de la opinión pública en los países civilizados y la omnipotencia de la palabra, hablada o escrita para crear, encauzar, arrastrar o contener los movimientos o corrientes de opinión.

Pero es nuestro anhelo que las propagandas de prensa sean cultas y hasta donde sea posible ecuanímes. Devotos del aforismo de que más moscas se cogen con una cucharada de miel que con un tonel de vinagre, vemos siempre con pena que en tiempos normales o en los de crisis política, se usen vocablos chabacanos o arteros manejos que deshonoran las columnas de un diario. Todo puede y debe decirse pero depende de la manera, del tono, del diapason de la forma. Y en nuestra larga práctica de lectores de periódicos nacionales y extranjeros, hemos comprobado que la crítica mesurada que el comentario leal, que el asunto expuesto con estudio y claridad tienen mayor aceptación y alcance que el artículo impregnado de bilis y el ataque descomedido por hábil y picante que se revele su autor.

Nuestra patria que levanta ahora la cabeza después de su letargo, espera que el nuevo Gobierno en acción conjunta con los ciudadanos se consagren a la resolución de importantísimos problemas que afectan la vida y el progreso nacionales.

Cuestiones internacionales de lo más delicadas.  
Cuestiones sociales de primera importancia.  
Cuestiones políticas unas que se refieren al pasado y otras al porvenir.

Nosotros y los colaboradores a quienes ya hemos brindado estas columnas, iremos estudiando con método y lealtad esos puntos cardinales que interesan a todos los costarricenses.

Por ejemplo, la Unión Centro-Americana es un asunto de indiscutible actualidad y la separación del mando de Guatemala del Licdo. Estrada Cabrera, facilita en nuestro concepto, la solución soñada por los patriotas de los cinco Estados.

La carestía de la vida y los medios para remediarla es algo que afecta a ricos y pobres, al comerciante y al que no lo es, a las clases trabajadoras y al intelectual, y es necesario buscar la palabra del enigma.

La sanción para el oprobio de la tiranía, dentro de las especiales circunstancias que conciben nuestro medio ambiente de fraternidad y parentescos será una piedra de toque para el futuro gobierno.

Fuera de estos asuntos y con tanto o mayor celo patriótico debemos iniciar la propaganda antialcohólica, la cruzada para evitar los males de la sífilis y la de higienizar científicamente a nuestras poblaciones expuestas a los estragos de la peste.

Con estupor nos enterábamos esta mañana de que en una villa vecina de la capital, se descubrió al practicar las investigaciones que impuso el trancazo, que casi todas las familias pobres carecían de cobijas, y sin embargo la suma, tributo anual que en ese pueblo se pagó por aguardiente, es tan considerable, que daría para dotar de buen abrigo nocturno a todos los habitantes del país. No es, pues, que falte el dinero, sino que sobra el vicio.

Hablaremos de problemas de enseñanza y auxiliaremos al agricultor para que abra los ojos a la verdadera luz que es la máquina y no la guerra destructora y enemiga de la fecundidad de la tierra.

Como nuestro lema será la moderación, como el nuevo rumbo que deseamos imprimir al diario será el que aconsejan las practicas de los grandes órganos de publicidad de los países más avanzados de la tierra, el nombre que hoy lleva, ya no le conviene. "El Hom-

bre Libre" fue el título de un periódico que se editó durante la era volcánica, de la Revolución Francesa, resuscitado hace algunos años por Clemauceau para sus hojas de polémica llenas de vibrante patriotismo, y también de la pasión vehemente que caracteriza al ilustre estadista, apesar de su ancianidad.

Nuestro Hombre Libre vino a su hora para decir su palabra indignada contra el regimen de la dictadura recién derrumbado, aquí no se emplearon eufemismos, se llamó pan al pan y ladrón al que se apropió lo que no era suyo.

Ahora limpio el campo, listo para la siembra, vení nos sinceramente a secundar en la prensa los anhelos de un Gobernante honrado, joven y patriota y a servir a nuestra patria que necesita la unión de todos los que tengan fe optimista en sus destinos, los que como nosotros reivindicamos en alto el derecho de una Costa Rica libre y soberana para la paz y para la cultura de sus hijos y para la dignidad de Hispano América.

El nuevo nombre de este diario debe rimar con estos pensamientos de propaganda serena y culta. ¿Qué les parece a los lectores "La Tribuna"?

## La figura política del nuevo Presidente de Guatemala

### Quién es y qué labor ha realizado el Lic. Arturo Ubico

Tenemos aquí, en nuestra mesa de trabajo, la fotografía del hombre que, en estos momentos de intenso regocijo centroamericano, atrae todas las miradas: El Licenciado Arturo Ubico, que acaba de asumir la Presidencia de la República de Guatemala.

#### EN EL OCASO

No parecen ciertamente sus rasgos fisonómicos denunciar al personaje que ha vivido y prosperado al calor de su complicidad con el sátrapa sombrío. Este anciano, de gallarda figura en relación con su edad tan avanzada, serena la faz, amplía la frente que se prolonga en la cabeza calva, más parece un individuo que, al entrar a los dominios de la senectud, se consagrara al bien. Pero así y todo, le ha tocado actuar como elemento principal en un régimen sombrío. Tiene ya setenta y dos años, pues nació el año 48 en el hogar de don Manuel Ubico, que pasaba por un jurisconsulto de nota, y de doña Carmen Urruela.

#### ABOGADO Y DIPLOMATICO

A los 17 años se graduó en Ciencias y Letras; y por entonces sirvió en los bufetes de varios abogados hasta que fué abogado en 1872.

Nombrado Secretario de Legación, a su regreso fué Juez de Primera Instancia, Jefe Político y Comandante de Armas del Departamento de Escuintla, pasando después, con el mismo carácter a los Departamentos de Santa Rosa, Huehuetenango y Sacatepéquez; y de éste último lugar se le llamó para desempeñar el Ministerio de la Guerra, por ausencia del titular, que se encontraba en Europa.

#### DE MINISTERIO EN MINISTERIO

Al entregar el Departamento de Guerra, lo hicieron Ministro de Instrucción Pública y más tarde de Gobernación y Justicia. Se le atribuye la paternidad de la Ley del Matrimonio Civil.

En 1880 pasó a ser Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en los Estados Unidos; y ya allí, trató de dar forma a un proyecto de Unión Centroamericana, bajo los auspicios del Tío Sam. Decíase que el Presidente Norteamericano Garfield apoyaba esos propósitos y que su muerte violenta los hizo fracasar.

Dos años después pasó como Ministro Plenipotenciario a Italia y a su regreso a Guatemala fué nombrado Secretario General del Gobierno de la Unión, proclamado por Justo Rufino Barrios, de quien Ubico fué siempre incondicional amigo.

#### DIPUTADO A PERPETUIDAD

Un detalle curioso: es el único diputado sobreviviente de los que formaron y firmaron la Constitución política de 1889.

Ha sido Consejero de Estado y Designado a la Presidencia de la República. Diputado lo era a perpetuidad, demostración palmaria de que el hombre era evidentemente de la confianza de Estrada Cabrera, que lo hizo elegir Presidente de la Asamblea Nacional sin interrupción durante veinte años. Deja ahora ese puesto para ocupar la Presidencia de la República, en lo cual es poco probable que haga huesos viejos.

#### EL ORIGEN DE LA NOTICIA

El Gobierno de Costa Rica no ha recibido confirmación oficial de la gran noticia. El telegrama que anteayer se recibió en esta capital, y que contiene la única información hasta ahora recibida, fué dirigido por el Director General de Telégrafos de Nicaragua al funcionario de igual categoría en Costa Rica.

Se han dirigido numerosos telegramas pidiendo confirmación.

## A nuestros lectores y anunciantes

Esta empresa ha sufrido notables variaciones en el personal administrativo y en el cuerpo de Redacción.

El Hombre Libre, se despedirá del público el día 14 de los corrientes, y el día quince aparecerá su sucesor, con el título La Tribuna.

A fin de preparar convenientemente los primeros números del nuevo periódico, al que nos proponemos dar gran amplitud informativa, y de organizar el nuevo personal, El Hombre Libre se publicará de cuatro páginas solamente.

La Tribuna, a la que dedicaremos todos los esfuerzos de nuestra inteligencia, y todos los impulsos de nuestro corazón, aparecerá de seis páginas, que se aumentarán a ocho, si como esperamos nuestra labor satisficere al público y éste premia nuestros esfuerzos.

Mientras tanto, pedimos a nuestros favorecedores que nos dispensen esta falta de material, que supliremos con creces más adelante.

LEA los avisos económicos

## Boda en Cartago

En la elegante residencia de don Ramón Rivera, en la ciudad de Cartago, se verificará esta noche, a las 8 el matrimonio del caballero don Ricardo Yglesias con la distinguida señorita Rosario Rivera Ortiz.

Por el duelo reciente de la familia Yglesias la ceremonia tendrá carácter íntimo. Esta boda unirá una vez más a las sociedades de esta capital y Cartago, pues dos de sus valiosos elementos, serán unidos con el lazo matrimonial.

Es el señor Yglesias un cumplido caballero, y la gentil damita que ha escogido para su esposa es una de las más preciadas de la sociedad de la antigua metrópoli.

La bendición será dada por el Ilustrísimo señor Obispo y apadrinada por las siguientes parejas: don Rafael Yglesias y doña Joaquina de Castro, doctor don José M. Castro y doña Aurelia de Rivera, don Enrique Ortiz y Srita. Luisa Yglesias, don Walter Goebel y Srita. María Teresa Roldán, don Ricardo Rivera y Srita. Agnes Ford Ing, don Roberto Ortiz y Srita. Margarita Gallegos, doctor don Edgar Montealegre y Srita. Clemencia Rivera y don Juan Rivera con doña Delfina de Ortiz.

## La palabra autorizada del Consejo Superior de Salubridad

Las múltiples ocupaciones de los miembros del Consejo no habían permitido constatar varios cargos relacionados con su actuación en la presente epidemia de influenza pero ultimamente un respetuoso memorial presentado por los artistas del Teatro Nacional cuyos intereses han sido lesionados con una de las disposiciones del Consejo, nos pone en el deber de dar una explicación sobre los motivos en que se funda la prohibición de las reuniones públicas.

Las autoridades de higiene pública, entre las cuales nos contentaremos con citar al Dr. Milton J. Rosenau, eminente profesor de Medicina Preventiva e Higiene de la Universidad de Hervan, están de acuerdo en la conveniencia de evitar, como medida profiláctica contra la influenza, las reuniones en los Teatros, meetings, etc. En efecto, en tales lugares el aire está confinado, su temperatura se eleva, el porcentaje de ácido carbónico aumenta, las gentes se encuentran muy cerca unas de otras y los portadores de gérmenes que en tiempo de epidemias son numerosos aumentan las probabilidades de infección para las personas que concurren a dichos lugares.

De los telegramas enviados por las diferentes autoridades se deduce que la influenza ha matado en Costa Rica durante el mes de marzo mil doscientas personas y eso sin contar los datos de algunos lugares, de los cuales no se ha recibido aun ningún informe. Si calculamos el valor económico de un costarricense en 5,000 oo tendremos una pérdida de 6,000,000.00. Esta cifra no tiene nada de arbitraria, está de acuerdo con principios bien conocidos de Economía Política. La hemos citado para hacer ver que la vida humana tiene también un valor económico y que las pérdidas de algunas empresas particulares, aunque muy dignas de ser tomadas en cuenta, son comparativamente insignificantes. No ha sido tampoco una medida especial de Costa Rica, el cierre de Teatros y reuniones públicas, en muchos otros lugares se ha hecho lo mismo y últimamente en Estados Unidos, el Juez Taylor en su sentencia del 13 de febrero mantuvo la decisión del Consejo de Salubridad que ordenaba el cierre de todas las Iglesias, Teatros y Escuela, disposición contra la cual habían apelado diferentes corporaciones. En Méjico hasta hace poco se permitieron nuevamente las reuniones públicas. Idénticas medidas se tomaron en Panamá.

El número de defunciones que hemos citado, demuestra que durante el mes de marzo la epidemia en Costa Rica, proporciones guardadas, ha revestido una importancia incomparablemente mayor que las que tuvo en Estados Unidos durante el año 1919.

El Consejo no cesa en su empeño de organizar los servicios sanitarios de Costa Rica, compila todos los datos clínicos y estadísticos para publicarlos oportunamente en un folleto que está en preparación y que será la definitiva respuesta que tendrán los que hoy tratan de obstaculizar su labor.

EL CONSEJO SUPERIOR DE SALUBRIDAD

## Sensible fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad doña Marcelina Rodríguez de Sacripanti, muy apreciada por sus bellas cualidades.

Su entierro, que se verificó el mismo día, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia del Carmen, estuvo muy concurrido.

Damos el más sentido pésame a su esposo don José Sacripanti, a sus hijos Rafael y Carlos, residentes en Italia, y Amadeo, Luisa, Margarita, Beppina y Andreina; a sus nietos y demás familiares.

## Segue la sanción Santos, Villegas y Esquivel ante la Justicia

La Alcaldía Tercera de esta ciudad ha citado y emplazado a Samuel Santos Ugarte, Arturo Villegas y Jaime Esquivel Sáenz, para que dentro de 15 días comparezcan a rendir declaración indagatoria en asunto criminal.

## Día Oficial

Se convoca a los vecinos de santa Rita, San Pablo y Colonia Carmona para que en plebiscito que se efectuará el dos de mayo entrante, manifiesten a qué Cantón desean seguir perteneciendo: si a Puntarenas o a Nicoya.

Se aprueba el plan de estudios propuesto por el señor Director del Liceo de Costa Rica.



**Algunos detalles del nuevo Plan de Estudios del Liceo de Costa Rica**

Entre los nuevos profesores, figurará don Clodomiro Picado, don J. García Monge, el doctor Michaud, don Miguel Obregón, don Hernán Peralta y don Ricardo Fernández Peralta.

Se incluirán nuevas asignaturas, que hasta la fecha no han figurado en ningún plan de estudios de este centro docente; entre ellas, Historia y Geografía de Centro-América, clases que desempeñará don Leonardo Montalbán, conocido y aventajado periodista escritor e historiador nicaragüense, que hace años aquilata entre nosotros sus vastos conocimientos en estos ramos del saber, por lo que juzgamos muy oportuno el nombramiento de profesor con que se le ha honrado.

Los profesores existentes, seguirán percibiendo sus sueldos, hasta que aparezca en "La Gaceta", aprobado el nuevo plan, que no dudamos ha de ser provechoso a la enseñanza, y ha de producir mayor suma de conocimientos.

Mientras tanto, vayan para los nuevos profesores nuestros parabienes, por la confianza que tenemos en su labor.



**LECHE NESTLE**

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

**HENRI FRICK & Co.**

DE VENTA DONDE:

- Eduardo Castro S., La Marina,—San José
- Tomás Fernández y Hno.,—San José
- R. Cañas & C<sup>o</sup>, La Mascota,—San José
- Otto Kopper & C<sup>o</sup>,—Grecia
- United Fruit Company,—Limón

**Sobre la Compañía de Operetas que debutará el jueves 15 en EL NACIONAL**

Pocas veces el público capitalino ha demostrado tanto afán de divertirse como en la presente ocasión con motivo del debut de la Compañía Española de Operetas y Zarzuelas que actuará desde el 15 en nuestro reglo coliseo.

Y es que la dirección de la Compañía ha permitido gustosamente el libre acceso a los ensayos, y de ellos ha salido una magnífica impresión para los artistas que integran el conjunto que pronto tendremos oportunidad de admirar en el escenario del Teatro Nacional

El debut tendrá efecto con la difícilísima opereta vienesa en 3 actos "La Princesa del Dollar", posiblemente una de las obras más escabrosas y en la cual podrá el público darse una idea exacta de la Compañía.

La demanda de localidades es enorme, al extremo que se ha dispuesto que no se reservarán, bajo ningún concepto localidades para el debut, después de las 5 de la tarde del 14 del corriente.

**Una equivocación?.. lamentable**

Anteayer fué equivocadamente (?) puesto en libertad el reo Badilla Romero, sobre quien recaen varios asuntos serios. Cuando fué descubierta la equivocación, se recurrió a la Dirección de Detectives para su nueva captura.

Trabajo doble, nada menos! El citado individuo es pequeño, nariz chata, pelo negro, ojos pardos y moreno. Se encarece a las autoridades su detención. ¡Ojalá no vuelva a ocurrir tan lamentable equivocación!

**JARDINERIA**

**La Camelia**

150 Varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

**Francisco Avila**

TELEFONO N° 172

**JUNTA DE CARIDAD DE SAN JOSE**

Por falta de quórum no se verificó el domingo pasado la reunión ordinaria de la Junta de Caridad de San José. Y para dar cuenta de los trabajos verificados y nombrar nueva Junta Directiva se convoca a la referida Junta de Caridad de San José a reunión general, que se verificará en el Salón de recibo del Hospital de San Juan de Dios, a las 2 de la tarde del domingo 12 de abril corriente.

San José, 8 de abril de 1920.

**CHILO ENTRE REJAS PRINCIPIA LA SANCION**

Por orden del señor Juez del Crimen de Cartago, a causa de haber ordenado fijar a un ciudadano de aquella urbe, anteayer a las 3 de la tarde se expidió orden de captura contra don Manuel Sandoval (el popular Chilo).

La captura no se efectuó sino hasta ayer a las once de la mañana. El policial Arturo Bonilla Ugalde, vestido de paisano, estuvo en vigilancia desde las 3 de la tarde del día anterior, hasta la hora de captura. Le secundó en esta comisión el policial José Solano Siles.

Cerca de las once Chilo salió de su casa y el policial Bonilla le siguió hasta la esquina de la Imprenta Nacional, donde le ordenó darse preso, llevándolo al cuerpo de guardia. Allí permanece detenido.

Vemos con gusto, que ya se comienza a ejercitar la merecida sanción a que son acreedores los actos de abuso de autoridad que se cometieron en el régimen pasado.

**Boda Pradilla-Keith**

Esta noche unirán sus destinos para siempre, el caballero colombiano, vice cónsul de su patria en ésta, don Jorge Pradilla Pinto, con la gentil y amable señorita Rosita Keith Alvarado.

La ceremonia nupcial se verificará en la residencia de Mr. John Keith y su señora esposa, padres de la novia, a las 8 de la noche. Impartirá la bendición el señor Rector del Seminario Presbítero don Agustín Blessing y apadrinarán la boda, don Genaro Pinto y doña Clotilde Alvarado de Quirós, don Miguel Alvarado y doña Emilia Echeverría de Pinto, don Alberto Pinto, por sí y en representación de don Luis Fernández, y Mrs. Alice E. Meiggs; y Mr. John M. Keith hijo, y doña Margarita Carazo de Pinto.

Serán damas de honor, las Srtas. Estercita Jiménez, Mercedes Estrada, por sí y en representación de la Sta. Mercedes Pradilla P., Alicia Volio, Margarita Alvarado B., Anita Clark, Moyra Lynch y Marta Fernández.

Al ser mensajeros de esta boda, son nuestros mejores deseos, que sea la Felicidad, la eterna compañera de los nuevos esposos.

**Llavero perdido.** Con varias llaves en una cadenita de plata y un plaquita con las iniciales J.P.A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la Oficina de J. P. ARANGO & CO. Inc. Contiguo a La Alhambra o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

**Busque el número de mañana**



**Como el Día vence a la Noche**

las **Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina** vencen a las enfermedades y al dolor. Cuando se sufre de resfriados, dengue, influenza, gripe, o dolores de cualquier clase, el uso de estas tabletas proporciona al organismo una sensación de alivio y bienestar comparable sólo con la alegría y la vida que dan a la tierra los rayos del sol después de una noche tenebrosa.

Cada una de estas tabletas representa la combinación científica del **mejor analgésico conocido**, es decir, la Aspirina, con el **más activo de los antipiréticos**, esto es, la Fenacetina.

Por tanto, su acción calmante y curativa en todos los casos en que hay dolores, fiebre, e irritabilidad nerviosa general, es mucho más segura y rápida que la de cualquier otro medicamento.

Las **Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina** legítimas llevan la Cruz Bayer y se venden en tubos con etiqueta verde.



**"LA GEISHA" Y "LA FERIA"**

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

**C. MARTIN & Co.**

Acaban de recibir

Sal de Inglaterra

Sal de Carlsbad

Sal de Globber y Hepática

Teléfono 849

**COSTA RICA OIL CORPORATION**

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32<sup>a</sup> Norte, lado Norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centroamericana.

**Pedid siempre**

**COGNAC 'DOMECQ'**

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

**Avisos económicos**

Cuatro líneas, o 50 céntimos por inserción. Mínimo: cuatro inserciones.

**AVISOS NUEVOS**

**Sara C. v. de Quirós.** Necesita un local céntrico aparente para sus clases, de corte y costura. Ofertas por Correo.

**Mixtura tónico-digestiva** cura la DISPEPSIA y estimula la DIGESTION. Preparación especial de la acreditada FARMACIA GRILLO.

**Motor** de gasolina tres caballos de fuerza se vende en perfecto buen estado. Gómez Miralles. — Teléfono 490. — Apartado 919. — San José.

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M. — Tienda de Mata & Co.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laberinto".

**Dr. Julio C. Ovares**

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m. menos sábados y domingos.

Teléfono 1018

IMP. EL HOMBRE LIBRE

**Boletín Municipal**

Ha visitado nuestra Redacción "El Municipio de San José" boletín mensual órgano de la Municipalidad de esta capital, correspondiente al mes de marzo último y que se publica en virtud de una resolución que a iniciativa del regidor don Belisario Lora, tomó la Municipalidad en sesión del día 22 del mes próximo pasado.

Tiene un bien escrito editorial en el que se explican claramente los motivos de la publicación, a este respecto dice:

"Un administrador de fincas rústicas y urbanas y de mucho dinero, que no da cuenta nunca, jamás, de su administración a su patrón, quien por esta falta invertida no tiene idea de lo que ha hecho, hace y hará su apoderado, tal es el simil de una Municipalidad que como la de San José carece de un órgano de publicidad para dar cuenta periódica a sus poderdantes, de sus iniciativas y acuerdos respecto al manejo y adelanto de los cuantiosos intereses que los ciudadanos han confiado a sus luces, a su patriotismo, a su probidad.

El resto del material lo forman el Proyecto de Contrato entre el Gobierno, La Junta de Educación y el Municipio, referente a la cesión del Cuartel de Artillería, a la Junta de Educación mediante que esta ceda al Municipio la Escuela Juan Rafael Mora.

Las actas de las sesiones de los días 15, 24 y 29 de marzo último, varios interesantes informes y noticias, y un estado de cuentas hasta el día 31 de marzo último.

No podemos menos que celebrar la aparición de tan importante Boletín.

**TEATRO NACIONAL**

Jueves 15 de abril:

INAUGURACION DE LA GRAN TEMPORADA DE OPERETA Y ZARZUELA CON LA MAGNIFICA OBRA EN TRES ACTOS

**LA PRINCESA DEL DOLLAR**

En vista de la demanda de localidades, se han puesto a la venta, y no se reservan después del miércoles 11. — VEANSE PROGRAMAS

**Basigó y Alvarado**

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

**¿Existe o no robo?**

Anteanoche, el ronda de la Tercera Sección de Policía dió cuenta que "quien sabe qué individuos rompieron la puerta del establecimiento "La Vencedora", de don Víctor Arias; y agrega el parte: "a este mismo señor Arias se le decomisó un revólver Colt, usado, con parque" ¿Qué tal? Se desarma al dueño de un establecimiento, donde los ladrones han roto la puerta, dejándolo con las manos limpias, y en libertad de acción a los autores del hecho.

Lo más curioso es que ese parte no se comunicó al señor Director General de Policía, y a estas horas el dueño del establecimiento y la policía ignoran si hubo robo o no.

Y la policía ¿qué hacía? Eso es lo que preguntamos.

En nuestras correrías, hemos pasado a diferentes horas de la mañana por varias calles, sin encontrar un sólo policia y los guardas de almacenes dormidos! ¡Valiente cuidado!

Una noche de estas, nada menos le robaron a un guarda su sombrero de pita, y a éstas horas no lo ha reclamado, por miedo sin duda de ser descubierto en su falta de cumplimiento.

Conviene pues, seleccionar el personal policiaco. En él hay personas honradas y celosas del cumplimiento de su deber, pero también hay algunos que desdoran ese cuerpo, y de ahí las faltas contra la autoridad.

**Postum Cereal**

FARINA.-GRAPE NUTS

**La Gran Vía**

**Comerciales**

Don Antonio Urbano, vendió su establecimiento de comercio, radicado en esta capital y que tiene el nombre de "La Libertad", a don Francisco Armijo.

**La Bella Jardinera**

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengallinas, tohallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Arul.

El mejor para lavar ropa

**JABON**

El mejor para lavar ropa

**LA ESTRELLA LABERINTO**

Fabricado con materiales de primera calidad

**Caja de 25 libras neto, ONCE COLONES**

**Cortado en el número de barras que desee el cliente**

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

**Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren partidas mayores de 25 cajas**

**COMPANIA INDUSTRIAL**

**EL LABERINTO**

APARTADO 103

TELEFONO 234